

war's also, der uns die Geächteten auf den Hals gehetzt hat!"

Ihn beschwichtigend legte ihm der Vogt die Hand auf die Schulter und sprach mit Nachdruck: „Ist dem so, dann werdet Ihr Sühne erhalten in kürzester Frist, denn heute ward mir die Kunde, daß der Kaiser auf deutschen Boden zurückgekehrt sei und aufs Neujahr zu Worms eintreffen werde, wohin die Fürsten zum Reichstag berufen sind. Dort erheben wir unsere Klage und heischen Genugthuung, die der Kaiser uns nicht weigern wird.“

Alle Ratsherren stimmten bei, und mit diesem Beschlusse schloß die Sitzung. Im Abenddunkel aber, ehe die Thore geschlossen wurden, verließ Klaus die Stadt, begleitet von einer tief verhüllten Frau. Es war Irmgard, die ihren Gatten nicht bis zum Reichstag in Kerkerhaft schmachten lassen, sondern selbst Hilfe für ihn bei dem Kaiser suchen wollte, der jetzt nach der Rückkehr aus dem Welschland in Augsburg sein Hoflager hielt.

IX.

Die Elenden wädhnten, es sei kein Richter im Reich.

Die Nacht sank herab; der Herbststurm sauste durch den Wald und schüttelte das falbe Laub zu Boden.